

LE MADAWASKA

CINQ SOUS LE NUMERO

EDMUNDSTON, N.-B., 28 MARS, 1929.

SEIZIEME ANNEE No. 13.

LES FUNERAILLES DU MARECHAL FOCH ONT EU LIEU MARDI DANS L'ANTIQUE CATHEDRALE DE NOTRE-DAME DE PARIS

La France voit la disparition d'un de ses plus illustres soldats. — L'Eglise et l'Etat s'unissent pour lui faire de majestueuses funérailles. — La plupart des souverains ou présidents des nations étaient représentés

BIOGRAPHIE DE FERDINAND FOCH

Paris. — Le service funèbre du maréchal Foch a été célébré avec toute la pompe que l'Eglise et l'Etat peuvent déployer. Cinq mille personnes, parmi lesquelles figuraient les hommes les plus considérables de France, l'héritier du trône d'Angleterre et les représentants de la plupart des souverains ou présidents d'autres nations, avaient pris place sous les arceaux gothiques de l'antique cathédrale. Le spectacle des uniformes et des habits noirs dans le cadre des draperies funèbres qu'éclairaient les cierges était souverainement impressionnant.

Comme on est en semaine sainte le service célébré consista en une messe basse. Le lourd cercueil de chêne, drapé dans les plis du tricolore, reposait sur un catafalque devant le sanctuaire, aux stalles duquel avaient pris place archevêques, évêques et prélats, le président de la République, les représentants des nations amies, les uns en uniforme, les autres arborant la brillante tenue officielle des membres du corps diplomatique.

Parmi eux était le prince de Galles portant l'uniforme rouge et bleu de colonel des gardes galloises; le prince Charles de Belgique avec le simple uniforme khaki des officiers belges; des généraux d'Angleterre, d'Italie et de toutes les armées alliées dont Foch fut le commandant suprême. Etaient également les maréchaux de France.

Dans la nef avaient pris place les membres du cabinet, les présidents de la Chambre et du Sénat, nombre d'officiers français et d'anciens soldats de l'armée française et des armées alliées. Les drapeaux de toutes ces armées étaient groupés près de l'une des colonnes gothiques de la cathédrale.

ORAISON FUNEBRE

M. Raymond Poincaré, aujourd'hui président du conseil, qui fut président de la République française durant les longues et dures années de la guerre, a prononcé l'oraison funèbre du maréchal Foch, comme les restes mortels de l'illustre soldat reposaient devant les Invalides, avant l'inhumation.

SA BIOGRAPHIE

Ferdinand Foch naquit à Tarbes, dans le midi de la France, non loin de Lourdes, le 2 octobre 1851. Son père était fonctionnaire public. Sa mère était la fille d'un officier de Napoléon. Le futur maréchal de France fréquenta les écoles de Tarbes, et les collèges de jésuites de St-Michel (Loire) et St-Clement (Metz), préparant ainsi son entrée à polytechnique en novembre 1871.

Deux ans plus tard il entra dans l'artillerie. Il fut un professeur de renom à l'Ecole de guerre, où sa trace resta profonde.

Nommé généralissime des armées alliées, le 27 mars 1918, à l'heure la plus critique de la guerre, Foch, sans se laisser ébranler par la tempête qui soufflait alors sur le monde, appliqua à la situation les principes qu'il avait exposés jadis à l'Ecole de guerre, comme professeur. Il fut plus fort encore dans la pratique que dans la théorie. Lorsque, quatre mois après sa nomination, l'occasion se présenta de porter un coup décisif à l'ennemi, Foch eut tout ce qu'il fallait pour réussir ce coup.

LA VICTOIRE DE 1918

Il est de plus en plus évident que la victoire des Alliés en 1918 fut due au génie de Foch. Parlant de la contre-attaque de Foch sur la Marne le 18 juillet, 1918, sir Neil Malcolm dit:

"La surprise fut complète. A la nuit tombante le flanc germanique était écrasé, et la ligne principale des communications de

Von Boehn aux mains de Mangin. Mais il y avait plus que cela. D'un seul coup Foch avait passé de la défensive à l'offensive. Il avait saisi l'initiative sur une échelle beaucoup plus vaste, mais dans la forme rendue classique par les grands hommes de guerre de tous les temps. L'initiative qu'il sut prendre ainsi, il ne l'abandonna jamais. Ce coup fut suivi d'une série d'autres, dont le premier fut la brillante attaque menée par l'armée anglaise sur la Somme le 8 août suivant. A partir de cette date jusqu'au 11 novembre, jour de l'armistice, l'armée allemande n'eut plus de répit, chassé quelle fut successivement de toutes ses positions par les armées alliées, où étaient représentés nombre de nations, mais dans lesquelles Foch avait su faire passer quelque chose du feu qui l'anima."

Le 6 août 1918 Foch avait été créé maréchal de France. Après la guerre il fut l'objet des plus grands honneurs de son pays et des alliés. A l'une de ces fréquentes visites à Londres il fut fait maréchal de l'armée anglaise. En 1919 il devint membre de l'Académie française. En décembre 1921 le maréchal Foch, visitait l'Amérique, honora Montréal et Québec de sa présence.

38 DEPUTES ET NON 43 A LA CHAMBRE

Halifax, 23.—Le projet de loi sur la diminution des représentants de la Nouvelle-Ecosse à l'Assemblée a subi sa troisième lecture. Le nombre des membres sera porté de 43 à 38. Le bill n'a-t-il plus que la signature du lieutenant-gouverneur pour devenir loi. Le projet fut adopté sur division par 19 contre 17. D. A. Cameron, chef de l'Opposition, et J. W. Comeau parlèrent contre le projet qui fut défendu par l'hon. C. S. Harrington, ministre des Mines, et l'hon. W. L. Hall, procureur général.

POUR PAQUES OEUFS & CHOCOLATS de fantaisie - 5c à 50c - chez RAYMOND BREAU pharmacien

SOIREE DE CARTES ET DE PANIERS
Au profit de l'Eglise et de la Société d'Agriculture.

DIMANCHE 31 MARS A ALBERTINE

Nombreux prix. — \$5.00 en or pour le plus beau panier. Bienvenue à tous.

MARCHANDS DETAILLEURS

Lorsque l'on dit: Je désire un bon tabac, comme garantie de qualité, offrez-lui l'un des tabacs en paquet ou en feuille.

Comme Papa,
Tabac le Drapeau,
Mon Bon Tabac,
Nouveau Mixte Canadien,
British Crown,
Blue Seal, etc., etc.

De la Cie de Tabac Terrebonne 315-28m. Terrebonne, Qué.

A LA LEGISLATURE DE FREDERICTON

La session touche à sa fin.—Plusieurs bills sont présentés et approuvés. — Celui de la ville d'Edmundston est du nombre, après avoir subi un amendement.

Fredericton, N.-B.—L'Assemblée législative sera probablement prorogée aujourd'hui. La session aura duré cinq semaines. Le débat sur le budget s'est terminé la semaine dernière. Depuis ce temps, les députés ont travaillé arduement à la législation publique et privée.

Les villes de St-Jean, Moncton, Bathurst et Campbellton ont présenté plusieurs bills dont quelques-uns ont soulevé de longues discussions.

La ville de St-Jean veut s'annexer le district de Beauchampfield. Les habitants de ce dernier canton ne sont pas unanimes sur la question et de nombreuses délégations ont comparu devant le comité des municipalités, les uns pour appuyer les autres pour combattre le projet. Le premier ministre leur a conseillé de se réunir et de régler leur différend et de se présenter en chambre avec un bill qui aurait au moins l'appui d'une grande proportion des habitants du district.

Il se fait de grands travaux, dans la ville de St-Jean. Le gouvernement fédéral, par l'entremise de la Commission du port, y fait de grosses constructions dans le havre et le conseil de ville prévoit une ère de grande prospérité et l'agrandissement de la ville s'impose. C'est pour cette raison que l'on se propose d'annexer Beauchampfield.

La ville de Moncton avait toute une série de bills devant le comité des municipalités; mais celui-ci en a étouffé quatre sans broncher ni perte de temps. La plus importante des mesures rejetées par le comité est le bill de la ville de Moncton, pour imposer une taxe sur les non-résidents qui travaillent dans la ville. Un très grand nombre d'ouvriers des usines du chemin de fer Canadien National demeurent en dehors de la ville, à Creek, Shédiac, Sunny Brae, Scoudouc, et Humphrey's Mill. La ville veut taxer les ouvriers, et, chaque année, elle présente à la Législature une loi à cet effet, chaque fois, elle manque son coup.

Cette année, le comité a déclaré aux délégués qui représentaient la ville que c'était inutile pour celle-ci d'essayer d'obtenir l'adoption de cette législation. Le seul moyen de faire du progrès avec cette législation, c'était pour la ville d'entamer des négociations avec les villes de Sunny Brae, Shédiac et les villages avoisinants et d'en venir à une entente avec ces divers municipalités sur un principe satisfaisant à tous.

Le comité a approuvé un bill fixant à \$37,000 pour dix ans l'évaluation de la "Cold Storage Company" qui se prépare à construire un spacieux édifice à Moncton et autorisant la ville à fournir gratuitement à cette compagnie, 1,000,000 gallons d'eau par mois.

Le bill autorisant la ville de Moncton à émettre des obligations pour \$300,000 pour la construction d'une école et l'achat d'un terrain a été approuvé. La ville a aussi été autorisée à émettre des obligations au montant de \$125,000 pour racheter des obligations qui tomberaient échus durant les cinq années qui viennent.

La ville d'Edmundston a présenté un bill demandant l'autorisation d'emprunter \$300,000 pour renouveler et améliorer son système d'éclairage électrique.

M. M. Cormier, maire de la ville, a comparu devant le comité pour la ville. Le bill a été approuvé après que l'hon. J. E. Michaud eut fait ajouté en amendement que ce permis d'emprunter n'emprêcherait pas la ville d'Edmundston d'acheter de l'électricité de la Cie Fraser, si elle le désirait dans l'avenir.

Le bill de la ville de Bathurst accordant une exemption de taxes à la compagnie de Bathurst

HOMMAGES AU MARECHAL FOCH

DU CANADA

"La population canadienne exprime sa plus sincère sympathie au peuple de France dans cette perte nationale qu'il vient de subir dans la mort du maréchal Foch." Telle fut le témoignage de sympathie exprimé au nom de tout le Canada par le Très Honorable William Mackenzie King, premier ministre. "Les Canadiens ne peuvent que ressentir un profond sentiment de perte personnelle et de deuil commun."

L'hon. Philippe Roy, ministre du Canada en France, a été le représentant officiel du Dominion aux obsèques de feu le généralissime des armées alliées.

Une couronne fut déposée par M. Roy au nom du Canada sur la tombe mortuaire du maréchal.

CHEMINS DU N.-BRUNSWICK

Des dépenses se chiffant à \$3,954,048.02 ont été faites par le Gouvernement provincial de cette contrée, dans ce qui peut être appelé les plus grands travaux de la construction des chemins jamais entrepris au Nouveau-Brunswick.

Ceci est tiré du rapport de l'honorable Stewart, ministre des travaux publics. Pendant les dernières années 6 milles de chemins ont été reconstruits sous contrat et plus de 230 milles dont les dépenses furent supportées par le Gouvernement. Dans des lignes secondaires, 25 milles furent réparés par contrat et 754 milles par les forces publiques. L'extension du système de la patrouille a demandé la construction de plus de 160 chemins apportant les améliorations modernes.

CARNAVAL QUI S'ORGANISE

On nous apprend officiellement que les Dames et Demoiselles vont à organiser un grand Carnaval pour prélever des fonds pour la construction d'une nouvelle église du côté sud-est de la rivière Madawaska.

Ce Carnaval aura lieu dans la première semaine de juillet. Il y aura divers amusements que l'on rencontre généralement dans les bazars: merry-go-round, chair plane, etc.

Il y aura des tables de vente de toutes sortes: rafraichissements, bonbons, pêche, robe de fortune, etc. Les tables de fantaisie et lingerie seront installées dans la Salle Denis Bourgain.

Des repas seront servis dans cette même salle.



POUR VOS FLEURS DE PAQUES

Adresses-vous à Mme Edouard Ouellet ou à Mme James Jessop. Il y aura un Tag-Day de fleurs naturelles au profit de l'église Immaculée-Conception samedi de cette semaine.

CELA CAUSE DE L'EMOI

Manchester, 26.—L'avocat Alfred Chrétien, U.S. Marshall pour le New-Hampshire, a écrit au sénateur Georges Moses, lundi soir, pour obtenir le texte de la loi modifiée d'immigration, en vertu de laquelle 100,000 Canadiens-Français domiciliés dans la Nouvelle-Angleterre seront sujets à la déportation le 1er juillet prochain. L'émoi général règne dans les familles affectées depuis que deux journaux ont donné de la publicité sur la menace de déportation. M. Chrétien, de Manchester, et M. Philippe Lafleur, de Hartford, Conn., sont tenus en haleine par les centaines de demandes de renseignements.



LES ACTIVITES DE LA COUR

AUX ASSISES

L'officier de douanes arrêté la semaine dernière sous l'accusation d'avoir volé une somme d'argent alors qu'il faisait des recherches dans une maison, a subi son enquête préliminaire. Le magistrat Hubert a trouvé matière à procès et sa cause a été renvoyée aux assises criminelles qui se tiendront mardi prochain le 2 avril.

—Les personnes traduites en cour pour avoir passé sur la voie ferrée du Temiscouata ont été condamnées à \$100 d'amende et aux frais, le tout se montant à \$4.50.

—Conrad Lebel, un étranger arrêté en état d'ivresse a été trouvé en possession d'une bouteille d'alcool qui ne venait pas de la Commission. Traduit devant le magistrat de police, il fut condamné à \$100 d'amende ou trois mois de prison. N'ayant pas l'argent, il subira sa sentence à la pension Bellefleur.

Ste ROSE DU DEGEL

AGREABLE SURPRISE

Jeu, le 21 mars, un groupe de parents et d'amis se réunissait à la demeure de M. Alfred Landry pour fêter le 48 anniversaire de ce dernier. Il y eut lecture d'une adresse par sa fille aînée Mlle Odélie Landry, puis on lui présenta un magnifique cadeau. M. Landry quoique pris à l'improviste remercia chaleureusement les parents et amis pour cette marque d'estime qu'ils venaient lui ériger.

Parmi les invités on remarquait: Mme Jos. Dupont, M. F. Landry, M. J. A. Desbiens, de St-Honoré, M. et Mme Stanislas Lavoie, M. et Mme J. B. Beaulieu, M. et Mme Rioux, Mme Vve G. Landry, MM. Jos Landry, Adélar Valcourt, Mlle Odélie, Marie, Berthe et Cécile Landry, Eva et Aklé Landry, Mlle Gilberte Beaulieu, Bernadette et Cécile Rioux, Mlle Gertrude St-Pierre, Marie Jeanne Landry, MM. Adrien et Antoinette Rioux Roland Lesvesque, Camille Deschenes, Alexandre Dione, Alfred Bérubé, Philippe et Henri Landry, Albert Landry, Antonio Lavoie, Adrien et Adélar Lavoie, Roger Raymond, Joseph Coté, P. Beaulieu.

Il y eut au cours de la soirée amusements variés, tels que parties de cartes, chant et musique, après quoi on servit un succulent goûter puis on se sépara à une



PETITES NOUVELLES D'UN PEU PARTOUT

CHANCEUX

Fredericton, N.-B., 25.—Charles West, un chauffeur du C. N. R., a gagné 2,500 livres sterling avec un billet de \$1.50 acheté pour la course du Grand National de vendredi dernier. West a appris cette bonne nouvelle aujourd'hui. Il habite avec sa famille Barker's Point, N.-B.

TUE PAR UN TRAIN

Québec, 25.—Elzéar Brousseau, cinquante-cinq ans, contre-maître de section du Canadien National, a été tué samedi en se faisant frapper par un train. L'accident se produisit entre Neuville et St-Augustin. Le défunt était employé au Canadien National depuis vingt et un ans.

MAISON A L'EAU

Richibouctou, N.-B., 23.—M. Adelin Boudreau, de Black River, comté de Kent, a perdu une paire de chevaux dans un singulier accident. M. William McDonald, de Ste-Marie, avait entrepris, pour M. Edward Hannay, de Rexton, de transporter à Rexton, sur la glace, une maison qui était à Jardineville. La glace se brisa sous le poids de la maison qui tomba à l'eau, entraînant avec elle les chevaux de M. Adelin Boudreau. Il y avait quatre autres paires de chevaux, mais ils restèrent sur la glace.

VICTIME D'UNE EXPLOSION

Moncton, N.-B., 23.—Curtis Steeves, un employé du Canadien National, a été grièvement brûlé à la figure par une explosion de gaz dans les usines du Canadien National. N'eût été la présence d'esprit d'un camarade qui l'enveloppa promptement de son paletot, Steeves eût probablement perdu la vie. Il fut transporté immédiatement à l'hôpital.

LE CARDINAL GALLI EST MORT

Rome, 26.—Le cardinal Aurelio Galli est mort ce matin à l'âge de 63 ans. Par sa mort le Sacré Collège se trouve réduit à 60 membres, dont 27 italiens. On tient pour très probable la création de quatre ou cinq cardinaux nouveaux en mai prochain, lors du consistoire qui doit s'y tenir.

LE GRAF ZEPPELIN EST PARTI HIER

Friedrichshafen, Allemagne, 25.—Le dirigeable Graf Zeppelin, qui a déjà fait la traversée de l'Atlantique, a entrepris son envolée au-dessus de la Méditerranée, hier, à 12 h. 54 a.m., ou 6 h. 54 p.m., heure de l'Atlantique. Le dirigeable survolera à son retour la côte nord de l'Afrique.

DOUMERGE SUIV LE CORTEGE

Paris, 23.—A l'annonce de tous les précédents, le président Doumergue a figuré dans le cortège funèbre aux funérailles du maréchal Foch mardi, selon une décision prise par le conseil des ministres aujourd'hui.

heure avancée en emportant un agréable souvenir de cette inoubliable veillée.

—Mme Pierre Léo Lavoie est de retour d'un court voyage à Cahano, où elle a assisté aux funérailles de sa belle-soeur Mme Alcide Morin.

GRANDE PARTIE DE CHARLEMAGNE

Dans la Salle Denis Bourgain, pour bâtir une nouvelle Eglise du côté sud de la rivière Madawaska.

MERCREDI LE 10 AVRIL

Plusieurs beaux prix seront distribués — Goûter servi gratuitement. — Prix d'assistance. — Venez en foule encourager une bonne oeuvre.